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Действующая сейчас рос-
сийская Конституция прини-
малась на крови защитников 
советского народовластия. Что 
было нашей главной надеждой в 
те полные трагизма дни? То, что 
Россия избежит омута преда-
тельской вакханалии, не утонет, 
не захлебнётся, не закончит са-
моубийством. Что наша страна 
не канет в прошлое, подталки-
ваемая в пропасть «пятой колон-
ной» и пинками натовского са-
пога, пришедшего выполнить 
очередную «миротворческую 
миссию». А ведь сегодня мы хо-
рошо знаем, как это бывает. Как 
это случилось в Югославии, Ира-
ке и Ливии. Как полыхает сейчас 
на Ближнем Востоке, где пале-
стинцам предложили безжа-
лостный выбор: покинуть род-
ную землю или быть убитыми. 

Невозможно стереть из памя-
ти волю к победе и героизм 
обычных людей в дни «чёрного 
октября». Не забыть их светлого 
стремления выстоять, защитить 
советские завоевания, взять 
верх над предателями и измен-
никами. Не заглушить ощуще-
ние боли от того, что многим на-
деждам наших самых храбрых и 
честных сограждан тогда не суж-
дено было сбыться. 

В памяти остаются неверо-
ятные проявления воли и готов-
ность к самопожертвованию во 
имя будущего. Ведь именно это 
определяло биение сердец за-
щитников Дома Советов. Их 
пример и сегодня даёт нам силы 
продолжать дело борьбы за на-
родовластие и справедливость, 
за возрождение Родины, за со-
циализм. 

Жизнь идёт вперёд. Утраты, 
ставшие нашим прошлым, 
наполнены великим смыс-
лом. И они не должны быть 
забыты. Они важны и ценны 
именно тем, что служат уро-
ком на будущее. Они укреп-
ляют нас в правильности вы-
бора, сделанного в юношестве 
благодаря нашим отцам и де-
дам, нашим учителям и на-
ставникам, нашей родной Со-
ветской власти. 

Да, нам никак не забыть горечь 
поражения тех трагических 
дней. Не стереть из памяти ощу-
щение бессилия перед разруши-
тельным напором танковых ору-
дий, направляемых жестоким 
узурпатором. Но ведь и в этом 
есть повод для важного вывода: 
нужно сделать всё возможное, 
чтобы народ не становился 
жертвой. Он призван быть могу-
чей силой, интересам которой 
подчиняется сам ход истории.  
А чтобы наполниться такой 
мощью, народу нужна хорошо 
организованная партия тру-
дящихся. Она именуется пар-
тией коммунистов. 

Национальный позор 1993-го 
вершился на виду у всего мира. 
Западные журналисты охотно 
вели прямую трансляцию из 
центра Москвы. Орудия карате-
лей прямой наводкой били по 

народным избранникам и по 
тем, кто вышел на защиту закон-
ной власти. Это был расстрел 
живых людей, а вместе с ним — 
будущего нашей Родины. Пальба 
велась в самое сердце России. 
Расстреливались чаяния и на-
дежды целой страны. Её веру в 
светлые идеалы пытались пре-
вратить в руины, в дым, в пыль… 

Всё, что было испытано нами 
тогда, явилось тяжёлым, знако-
вым уроком. Уроком для тех, кто 
взвалил на себя груз борьбы за 
интересы трудового народа, за 
будущее страны, за социализм. 
Это были особые уроки для пар-
тии, возрождённой усилиями 
истинных коммунистов ровно 
30 лет назад. 

Система власти, рождённая 
в вареве горбачёвско-ельцин-
ского предательства, была за-
креплена скороспелой Кон-
ституцией. Она оказалась 
чуждой России. Страна ощуща-
ла, понимала, чувствовала, что, 
вопреки красивым фразам о 
свободе личности, правах чело-
века, демократии, правовом го-
сударстве, её отбрасывают дале-
ко назад. Навязываемый из-
вне неолиберальный кон-
структ не приняли люди, вос-
питанные в духе любви к Ро-
дине, верящие в торжество 
идеалов дружбы и справедли-
вости. А тяга к ней, свойствен-
ная русской культуре, была 
многократно усилена эпохой 
строительства социализма. 
Она стала сутью великого ис-
торического явления под на-
званием советский человек. 

Советских людей — людей 
чести и совести — у нас всегда 
было большинство. Это они 
всем своим существом отвергли 
и варварскую приватизацию, и 
поругание подвигов Красной 
Армии, и расползание национа-
лизмов разных мастей, и попыт-
ку разделить наши города и 
кварталы между бандитскими 
группировками. 

Сегодня мы должны глубоко по-
нять, что в те лихие годы наш на-
род вновь совершил историче-
ский подвиг. Он удержал своё 
Отечество от падения в бездну. А 
из пропасти такой глубины вы-
браться было бы уже невозможно. 

Первой зримой народной по-
бедой стал день, когда наши по-
прежнему советские люди выну-
дили власть вернуть стране па-
рады 9 Мая на Красной площади 
под красными знамёнами Побе-
ды. Это случилось ещё тогда — в 
«лихие 90-е». И это уже было 
предвестием того, что мы обяза-
тельно устоим. 

А затем наш народ пошёл даль-
ше. Он настойчиво продолжал 
священную борьбу за историче-
скую память, за свою правду, за 
право гордиться подвигами от-
цов и дедов, великими достиже-
ниями ленинско-сталинской мо-
дернизации. Из самой гущи на-
родной выдвинулось и зашагало 
по городам и весям России гран-
диозное явление — «Бессмерт-

ный полк». Власти пришлось 
принять эту новую традицию. Её 
представители и сами встали в 
ряды марширующих. 

И вот тут-то наш великий на-
род поставил власть перед но-
вым выбором. Патриотизм — 
это ведь не набор лозунгов. Он 
не может вечно витать в воз-
духе. Вне почвы высокое чув-
ство патриотизма не прорас-
тает и не развивается. Это учи-
телю или поэту для выражения 
духовного настроя достаточно 
романтической заряженности и 
яркого, честного слова. Прези-
денту и губернатору, министру и 
мэру этого мало. Те, кто наде-
лён полномочиями, призва-
ны доказывать патриотизм 
делом. Прежде всего через 
свою политическую линию, 
через социально-экономиче-
ский курс. Иначе — никак. В 
противном случае это станет по-
пыткой обмана. А распознавать 
такие фокусы наш народ умеет 
неплохо. 

Очень важно, что на ВДНХ от-
крылась и работает выставка-
форум «Россия». Она напомина-
ет о том, что у нас тысячелетняя 
держава, уникальная страна и 
красивая природа. Но это беда, 
что выставка не отражает дости-
жения великой советской эпохи, 
которая стала вершиной русской 
цивилизации. Вспомнить о ней 
тем более важно, что прибли-
жается 100-летие того момен-
та, когда остановилось та-
лантливое, могучее, муже-
ственное сердце В.И. Ленина. 
Он ушёл из жизни, но его дело 
остаётся бессмертным. Оно 
осеняло весь прошлый век и 
продолжает звать нас к побе-
де справедливости и защите 
человеческого достоинства. 

Считаю, что необходимо регу-
лярно обновлять экспозицию на 
ВДНХ. Крайне важно предста-
вить на ней великие завоевания 
Советской власти. Тогда будет 
показана подлинная правда. В 
противном случае нельзя воспи-
тать новое поколение, которое 
будет способно мужественно бо-
роться с расползающимся по 
планете фашизмом. 

Модель, навязанная нам под 
дулами танковых орудий, 
оказалась не способной раз-
вивать страну. Она явно ме-
шает идти вперёд. Данный 
факт сегодня, по прошествии 
трёх десятилетий, готовы при-
знать уже все, кроме безнадёж-
ных глупцов и откровенных пре-
дателей. Значит, нужно быть 
патриотами до конца — менять 
направление движения. 

Увы, двойственность сего-
дняшней власти мешает на-
чать процесс быстрого оздо-
ровления страны. Замахнулись 
было на благое дело — выпра-
вить ельцинскую Конституцию. 
Но смелости не хватило взяться 
за него всерьёз. КПРФ выступила 
против такого недореформиро-
вания. Мы всегда считали: нель-
зя быть патриотами наполовину. 

Значит, нужно уверенно перехо-
дить на курс развития, созида-
ния и прогресса. И учитывать, 
что запаса времени у нас всё 
меньше. 

Тогда, в 1993-м, нас отброси-
ли далеко назад. Навязали 
Конституцию администра-
тивного произвола и олигар-
хического всевластия. Россия 
потеряла десятилетия драго-
ценного исторического вре-
мени. Вместе с ним утрачены 
позиции в науке и образовании. 
Потеряны уникальные техноло-
гии и инженерные школы. Раз-
рушены целые отрасли про-
изводства. Не сосчитать утрат 
культурного и нравственного ха-
рактера. 

К счастью для себя и для нас, 
это историческое время не поте-
ряли другие. Его не потеряли те, 
кто остался на платформе со-
циализма и совершенствовал 
своё общество на этих передо-
вых основах. Прежде всего вре-
мя для стремительного развития 
не потерял социалистический 
Китай. Напряжённо трудясь, под 
руководством КПК эта страна 
сумела выдвинуться в авангард 
социального и экономического 
прогресса. 

Упорное расширение НАТО на 
восток, а затем и специальная 
военная операция на Украине 
обнажили жестокую истину: За-
пад стремится нас уничтожить. 
В принципе, конечно, не только 
нас. Санкции против Китая, дли-
тельная блокада Кубы, множе-
ство «цветных революций» по 
всему миру и издевательство 
над украинским народом — всё 
это свидетельствует, что уничто-
жить хотят любые признаки ре-
ального суверенитета и анти-
империалистического настроя, 
где бы ни возникали очаги тако-
го рода политики. 

Так выглядит общепланетар-
ный контекст событий. И его на-
учно предсказывал В.И. Ленин в 
работе «Империализм, как выс-
шая стадия капитализма». Но 
прямо сейчас на прицел ми-
ровым жандармом взяты 
именно мы — Россия. И уни-
чтожить готовы нас всех, вне 
зависимости от наших симпа-
тий и возрастов, профессий и 
политических пристрастий. 
Ликвидировать хотят всех — 
без остатка и навсегда! 

Глобальному капиталу не 
нужна сильная и самостоя-
тельная Россия. Ему вообще 
претит идея о том, что народы 
могут отстаивать свой суверени-
тет, свой исторический путь, свои 
ценности. Ему не нравится 
стремление уважать предков, ис-
кать путь в будущее на принци-
пах справедливости. И народ 
России ему тем более враждебен, 
коль скоро несёт в глубинах своей 
памяти выдающуюся советскую 
идею и великий советский опыт 
— проект, который доказал воз-
можность отвергнуть мир угне-
тения и совершить марш-бросок 
в будущее справедливости и со-
циального прогресса. 

Увы, несмотря на осознание 
очевидных угроз, избавление от 
последствий антисоветской 
«цветной революции» девяно-
стых идёт крайне медленно. На-
следие смутной эпохи преда-

тельства и развала по-прежнему 
живо. Оно остаётся с нами не 
только в памяти. Всё ещё исто-
чает свой смрад Ельцин-центр. 
Представители «пятой колонны» 
активно конспирируются, пол-
ные надежд взять реванш. Ле-
нинский Мавзолей драпируется 
к 9 Мая так, будто не его образ 
вдохновлял наших отцов — по-
бедителей фашизма. Да и факты 
поругания памятников великой 
советской эпохи случаются не 
только на территории бандеров-
ской Украины. 

В такой обстановке сложно 
рассчитывать, что молодёжь 
непременно вырастет на луч-
ших традициях, что она впи-
тает подлинную историю 
своей Отчизны — без подтасо-
вок и наговоров, хитроумных 
умолчаний, русофобии и ан-
тисоветских пошлостей. 

Вот и выходит, что тридцати-
летие трагических октябрьских 
событий и проталкивания 
«танковой» Конституции долж-
но сподвигнуть всех нас к глу-
бокому осмыслению не только 
прошлого, но и происходящего 
сегодня. 

Из века в век наша большая 
страна движется по океану исто-
рии, как громадный, сложно 
устроенный корабль. Все, кому 
суждено оказаться у штурвала и 
прокладывать курс, обязаны по-
нимать меру своей ответственно-
сти. Нахождение на капитанском 
мостике — это не возможность 
прихватизировать и грабить, не 
повод балдеть и куражиться, не 
индульгенция на фальсифика-
цию выборов, не право подры-
вать национальную безопасность 
и сдавать позиции на мировой 
арене. Мы вдоволь насмотрелись 
на подобное и в преддверии, и 
после расстрела 1993-го. 

Всякая власть должна пони-
мать, что её право существовать 
определено не высшими силами. 
По сути, в любой Конституции 
любой страны указано, что ис-
точник власти — народ. Нынеш-
няя власть просто обязана из-
бавляться от тяжкого насле-
дия «лихих 90-х». Таков оче-
видный, я бы сказал, спаси-
тельный выбор нашего наро-
да. И на данный момент это 
вопрос не только столь жела-
тельного для России успеха. 
Это вопрос национальной 
безопасности, сбережения на-
рода в штормящем мировом 
океане истории. Тот вопрос, 
который должен стать глав-
ным содержанием президент-
ской выборной кампании. 

Пора полностью распрощаться 
со «смысловыми галлюцинация-
ми» Запада — не просто импер-
ского, но и империалистическо-
го. Пора наконец как непрелож-
ный факт осознать, что спасти 
нас может лишь подлинно но-
вый национальный прорыв. Что 
успешное будущее мы построим 
только на фундаменте коллекти-
визма, справедливости и разви-
тия. Ибо только они способны 
обеспечить то народное един-
ство, которое столь необходимо 
сегодня для победы. 

Да и ещё раз да — наше успеш-
ное движение вперёд необходи-
мо и возможно! Но достижимо 
оно только на основе полного и 

окончательного отказа от неоли-
беральной догматики. Более то-
го, если будем честны, то и этим 
ограничиться мы не сможем. В 
рамках капитализма спасатель-
ного круга для России не суще-
ствует. Президент В.В. Путин и 
сам ведь признал, что капита-
лизм зашёл в тупик. Пришло 
время отказаться от всех по-
туг процветать на основе 
одряхлевшей и несправляю-
щейся системы. Путеводная 
звезда для нашего корабля — 
социализм. 

Ни одна эпоха не бывает каль-
кой с прошлых исторических 
периодов. Но в 1917 году перед 
нашей страной уже стоял судь-
боносный выбор: полный рас-
пад или мобилизация ради раз-
вития на новой основе. И тогда 
миллионные народные массы 
России услышали зов времени. 
Наши люди по большей части не 
были погружены в тонкости 
марксистской науки. Но своим 
народным чутьём трудящиеся 
России ощутили: правда за 
большевиками, правда за Лени-
ным! И благодаря этому сгорев-
шая в Первой мировой войне, 
разорванная в клочья страна 
была спасена, воссоздана, вы-
двинулась в авангард мирового 
прогресса. 

Это не только путь наших ге-
роических предков. Это и наш 
путь тоже. Это путь нашей на-
родной правды. Это путь защи-
ты от острейших вызовов вре-
мени. Это путь победы над рас-
поясавшимися глобалистами. 

В Вашингтоне — главной цита-
дели капитализма — нас возна-
мерились уничтожить. И по 
правилам противника борьбу 
за наше достойное будущее не 
выиграть. Но у нас есть всё не-
обходимое, чтобы победить 
по своим собственным прави-
лам. Именно это доказала на-
ша великая советская история 
— история социалистического 
строительства. 

У КПРФ есть программа воз-
рождения Родины, Програм-
ма Победы. У нас есть талант-
ливые люди, способные её 
осуществить. Мы глубоко доро-
жим своей опорой на широкие 
массы трудящихся. Государст-
венно-патриотические силы на-
копили большой и интересный 
опыт созидания, опыт народных 
предприятий. Эта практика за-
служивает самого активного 
распространения по всей не-
объятной России. 

Уверен, что воля народа к 
справедливой и достойной 
жизни возобладает. Россия 
проложит дорогу в новый пре-
красный мир: мир дружбы, 
правды и созидания. 

 
Г.А. ЗЮГАНОВ, 

Председатель ЦК КПРФ.

9 770233 427776 63132

Обращение  
Геннадия Зюганова  

к народу России 
 

Уроки 1993-го и время выводов
Исполняется вот уже 30 лет «танковой» Конституции. Она была спешно 

протащена вслед за страшными преступлениями октября 1993-го… 
Невозможно забыть события каждого из тех «чёрных дней». Огромной тра-

гедией обернулись они для нашей Родины, для каждой семьи. Из памяти не сте-
реть пережитое тогда: надежду и боль, волю к победе и горечь поражения.
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ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИКБЕЗ СРОКА ДАВНОСТИ

МИНИ-ФУТБОЛ

В  поддержку военных пенсионеров 
и членов их семей выступили 
Юрий Синельщиков и Николай 

Коломейцев, предложившие увеличить 
срок перерасчёта назначенных пенсий. 
По действующему законодательству 
пенсионеру в случае пересмотра его 
пенсии в сторону увеличения разница 
между новым и прежним размерами 
пенсии выплачивается со дня приобре-
тения права на перерасчёт, но не более 
чем за 12 месяцев, предшествующих 
дню обращения. 

Однако нередко человек с опозданием 
узнаёт о том, что есть основания для 
увеличения его пенсии, и несвоевре-
менно обращается за перерасчётом. Бы-
вает, сказываются преклонный возраст 
или состояние здоровья. С этой пробле-
мой военные пенсионеры неоднократно 
приходили во фракцию КПРФ. Поэтому 
депутаты предложили увеличить срок 
перерасчёта военных пенсий до трёх 
лет. Это было бы более справедливо по 
отношению к людям, верой и правдой 
послуживших Отечеству, считают они. 
Предполагаемое увеличение финансо-
вых затрат не мешало принятию зако-
нопроекта, поскольку все эти средства 
ранее уже закладывались в федеральный 
бюджет, но гражданам они выплачены 
не были. 

Свой законопроект депутаты-комму-
нисты внесли в апреле 2021-го. А год на-
зад Госдума, возможно, под влиянием 
инициативы КПРФ приняла другой за-
кон, записав, что «сумма пенсии, не по-
лученная пенсионером своевременно 
по вине органа, назначающего или вы-
плачивающего пенсию, выплачивается 
за прошлое время без ограничения ка-
ким-либо сроком». Хорошая норма, но 
коммунисты предлагали увеличить срок 
вне зависимости от того, по чьей вине 
не был произведён своевременный пе-
рерасчёт пенсии. 

Комитет Госдумы по обороне законо-
проект не поддержал и рекомендовал 
палате его отклонить. Результат голосо-
вания: «за» — 95, «против» — 0, воздер-
жалось — 0, не голосовало — 355, в том 
числе фракция «Единой России» в пол-
ном составе. А поскольку для принятия 
законопроекта необходим кворум 226 
голосов, то, соответственно, позиция «ни 
да ни нет» парламентского большинства 
оказалась удобным способом блокиро-
вания инициативы коммунистов. 

«Хорошо, когда здравый смысл по-
беждает, но побеждает он всегда только 
после того, как президент обратит вни-
мание на ту или иную проблему», — за-
метил Алексей Куринный. Так, на-
пример, случилось с законопроектом о 
сохранении за женщиной права на по-
собие до достижения ребёнком полуто-
ра лет в случае её досрочного выхода 
на работу из отпуска по уходу за ребён-
ком, который был принят в третьем 
чтении. Только после того, как прези-
дент дал поручение сделать это, прави-
тельство зашевелилось и внесло в Гос-
думу соответствующий законопроект. 
Хотя фракция КПРФ ещё до поручения 
президента выступала с аналогичной 
законодательной инициативой, кото-
рая была отклонена парламентским 
большинством, как сегодня многие дру-
гие законодательные инициативы ком-
мунистов. 

 

Защищая права инвалидов, первый 
заместитель председателя комите-
та Госдумы по науке и высшему 

образованию Олег Смолин внёс зако-
нопроект, предусматривающий внекон-
курсное, в рамках 10-процентной квоты, 
поступление в учебные заведения сред-
него профессионального образования 
инвалидов I и II группы, детей-инвали-
дов, инвалидов с детства, инвалидов 
вследствие военной травмы и др. Не-
сколько «единороссов» присоединились 
к инициативе члена фракции КПРФ, по-
нимая, что предлагаемая норма — это 

запрос общества. Было это шесть лет 
назад. Если бы авторы законопроекта 
не согласились на особый порядок его 
рассмотрения, неизвестно, сколько ещё 
времени он пролежал бы без движения 
в комитете. 

«Законопроект многократно предла-
гался общественными организациями 
инвалидов», — подчеркнул Олег Нико-
лаевич. Нелогично, что при поступлении 
в вузы бюджетные места для людей с 
инвалидностью квотируются, а при по-
ступлении в учебные заведения СПО — 
нет. «Среднее профессиональное обра-
зование у нас общедоступно и бесплат-
но, к тому же желающих поступить в 
колледж куда меньше, чем тех, кто рвёт-
ся в вуз», — говорили противники зако-
нопроекта. Но это не так. «43 процента 
всех студентов учебных заведений сред-
него профессионального образования 
обучаются на платной основе, что яв-
ляется грубейшим нарушением Консти-
туции, — отметил О. Смолин. — Напри-
мер, в юриспруденции 90 процентов 
платят за образование в СПО, в фарма-
цевтике — 87 процентов». Более 60 про-
центов всех девятиклассников посту-
пают в учреждения СПО, при этом в 
стране наблюдается острый дефицит ра-
бочих кадров. Лишь 16 процентов по-
ступающих в учреждения СПО идут на 
рабочие специальности, остальные хо-
тят учиться на специалистов среднего 
звена, ориентируясь на получение в бу-
дущем высшего образования. 

По официальным данным, за послед-
ние пять лет мы потеряли около мил-
лиона рабочих мест для инвалидов, на-
помнил депутат. И хотя главная причина 
кроется в отсутствии квотирования ра-
бочих мест и неиндексации пенсий, тем 
не менее получение инвалидами про-
фессионального образования значитель-
но повышает их шансы на трудоустрой-
ство. «Мы надеемся, что в том или ином 
виде вы за это решение проголосуете, 
как только большинству Государствен-
ной думы разрешат это сделать», — ска-
зал депутат Смолин, обращаясь к сидя-
щим в зале коллегам. А пока «единорос-
сы» предпочли не выпячивать своё от-
ношение к законодательной инициативе 
члена фракции КПРФ и все как один не 
стали участвовать в голосовании. 

Чуть меньше, «всего» четыре года, 
прошло с тех пор, как группа депутатов 
во главе с Олегом Смолиным внесла в 
Госдуму законопроект, дающий лицам, 
получившим среднее общее образова-
ние до 1 января 2009 года, право посту-
пать в вузы по результатам вступитель-
ных экзаменов. И только теперь этот за-
конопроект был рассмотрен в особом 
порядке. Сегодня он коснулся бы не-
скольких сот человек. Но завтра их, воз-
можно, стало бы тысячи, потому что для 
многих ЕГЭ является сдерживающим 
фактором для поступления в вуз. 

Фракция КПРФ последовательно до-
бивается отмены ЕГЭ, предлагая разные 
варианты плавного ухода от системы 
тестирования. По твёрдому убеждению 
Олега Смолина, ЕГЭ проверяет не знания 
ребят, не то, любят ли они предмет, по-
нимают ли его, а учит их угадывать, чего 
именно хотят от них составители тестов, 
где в ответах на вопросы случается, что 
нет ни одного правильного. Представ-
ленный законопроект делал шаг в на-
правлении отмены ЕГЭ. До введения в 
2009 году обязательности ЕГЭ у людей 
было право выбора между единым и 

классическим вступительным экзаме-
ном и многие отдавали предпочтение 
последнему. Даже после того, как ЕГЭ 
стал обязательным, вплоть до вступле-
ния в силу в сентябре 2013 года нового 
закона об образовании, те, кто оканчи-
вал школу до 2009 года, имели право по-
ступать в вузы без ЕГЭ. «Почему их ли-
шили такого права — совершенно непо-
нятно», — сказал Олег Смолин. 

«Единороссы» снова отмолчались, не 
притрагиваясь к кнопкам голосования. 

 

Ту же страусиную позицию заняли 
они и при голосовании по зако-
нопроекту, касающемуся адми-

нистративного надзора за лицами, 
освобождёнными из мест лишения сво-
боды после отбытия наказания за пре-

ступления против половой неприкос-
новенности несовершеннолетних. Ни-
на Останина, Ольга Алимова и при-
соединившийся к ним член фракции 
ЛДПР Алексей Журавлёв предлагали 
установить за такими лицами пожиз-
ненное наблюдение с использованием 
электронных браслетов, а также сни-
зить возраст привлечения к уголовной 
ответственности по этим преступле-
ниям с 18 лет до 16. Как выяснилось, 
правоохранительные органы вообще не 
располагают статистикой, сколько же 
преступлений сексуального характера 
совершается подростками. 

Есть данные о росте преступлений, в 
том числе и сексуальных, совершаемых 
против детей. Так, против половой не-
прикосновенности и половой свободы 
личности несовершеннолетних в 2019 
году было совершено 14,7 тыс. преступ-
лений, в 2020-м — 15,8 тыс., в 2021-м — 
16,8 тыс. При этом криминологи, психи-
атры отмечают рецидивный характер 
таких преступлений.  

Главный аргумент, который выдви-
нуло правительство, давшее отрицатель-
ное заключение на законопроект: его 
реализация потребует дополнительных 
финансовых расходов. Сегодня на ба-
лансе в Федеральной службе исполнения 
наказаний находятся 29 тысяч конт-
рольных устройств и 33 тысячи элек-
тронных браслетов. На их техническое 
обслуживание ежегодно выделяется 44 
миллиона рублей. Чтобы за всеми педо-
филами установить круглосуточное на-
блюдение, требуется закупить электрон-
ных браслетов ещё на сумму 800 мил-
лионов рублей. Предложенные измене-
ния потребуют увеличения и штатной 
численности сотрудников полиции. Не-
ужто государство не может найти день-
ги, чтобы защитить детей?!  

Другим законопроектом Нина Оста-
нина вместе с Михаилом Матвеевым 
предложили внести в статью 63 Уголов-
ного кодекса поправку, рассматриваю-
щую несовершеннолетний возраст по-
терпевшего как обстоятельство, отяг-
чающее наказание. По действующему 
закону отягчающим обстоятельством в 
отношении общих составов преступле-
ний признаётся малолетний возраст по-
терпевшего, то есть возраст до 14 лет. 
Между тем жертвами преступлений, в 
том числе связанных с мошенничеством, 
насилием, побоями, грабежами, убий-
ствами и т.д., всё чаще становятся под-
ростки. Законопроект позволил бы уси-
лить защиту подростков в возрасте от 14 
до 18 лет от преступных посягательств. 

Одновременно авторы законопроекта, 
соблюдая принцип справедливости, 
предложили исключить этот квалифи-
цирующий признак как отягчающее об-
стоятельство, если преступление совер-
шено подростком в отношении другого 
подростка. 

Этот законопроект, так же как и пре-
дыдущий, был отклонён с молчаливого 
согласия парламентского большинства. 

 

З аконодательная инициатива Де-
ниса Парфёнова, Николая Ко-
ломейцева, Юрия Синельщи-

кова, закрепляющая судебный порядок 

ограничения и пресечения распростра-
нения в интернете агитационных ма-
териалов, изготовленных или распро-
страняемых с нарушением требований 
закона, могла бы улучшить выборное 
законодательство. Действующий ныне 
упрощённый порядок ограничения и 
удаления агитационных материалов из 
информационно-телекоммуникацион-
ных сетей по обращению избиратель-
ных комиссий в Роскомнадзор не спо-
собствует демократизации законода-
тельства. Сегодня Роскомнадзор может 
во внесудебном порядке заблокировать 
доступ к интернет-ресурсу неограни-
ченного круга лиц, что препятствует 
реализации конституционного права 
граждан на выражение своего мнения, 
в том числе и в социальных сетях. 
«Лишь в судебном процессе возможно 
соблюдение принципов состязатель-
ности, равноправия сторон и объектив-
ного исследования представленных до-
казательств», — убеждены авторы за-
конопроекта. Видимо, «единороссам» 
это не нужно. Им удобнее показывать 
настроения общества в искажённое 
зеркало подконтрольных СМИ и ин-
тернет-ресурсов.  

Отправился в архив и внесённый де-
путатами-коммунистами (Г. Зюгано-
вым, И. Мельниковым, В. Кашиным, 
Н. Коломейцевым, Ю. Афониным,  
Д. Новиковым, Е. Бессоновым, Н. Ива-
новым, А. Куринным, С. Левченко,  
Ю. Синельщиковым, К. Тайсаевым, 
А. Глазковой, М. Щаповым) проект за-
кона об усилении административной 
ответственности за незаконную рубку, 
выкапывание, повреждение до степени 
прекращения роста редких и находя-
щихся под угрозой исчезновения де-
ревьев, кустарников, лиан и других рас-
тений, занесённых в Красную книгу Рос-
сийской Федерации, а также за при-
обретение, хранение, перевозку или 
сбыт заведомо незаконно приобретён-
ных этих растений. 

Туда же последовал и законопроект 
Анжелики Глазковой об увеличении 
общедоступных охотничьих угодий с 20 
до 80 процентов и о сокращении срока 
прекращения права пользования с пяти 
до трёх лет в случае, если лицо или 
группа лиц не воспользовались правом 
на заключение охотхозяйственных со-
глашений.  

С тем же результатом: «Отклонён» — 
закончилось и рассмотрение законо-
проекта Олега Смолина об установ-
лении памятной даты России «8 но-
ября — День Сибири», приуроченной 
к победе дружины атамана Ермака 
над войском хана Кучума и взятию 
столицы Сибирского ханства Кашлы-
ка, ознаменовавших вхождение Сиби-
ри в состав России. Этот день и сего-
дня отмечается многими жителями 
сибирского региона. Но в федераль-
ный календарь памятных дат он, увы, 
не попал. 

Не поддержало парламентское боль-
шинство и законопроект, внесённый 
коммунистами Михаилом Матве-
евым, Олегом Михайловым, Ольгой 
Алимовой, о восстановлении сезон-
ного перехода на летнее и зимнее вре-
мя. Эта система эффективно работает 
более чем в 70 развитых странах мира 
и работала в нашей стране более 30 лет, 
заметил Михаил Матвеев. Перевод вре-
мени очень существенно влияет на ак-
тивный период жизни людей: это даёт 
населению более 200 часов светлого 
времени. Департамент транспорта и 
развития дорожно-транспортной ин-
фраструктуры города Москвы связыва-
ет с переводом времени повышение 
безопасности дорожного движения. 
Министерство энергетики Московской 
области отмечает, что переход на лет-
нее время положительно влияет на уро-
вень энергопотребления. Очень много 
обращений с просьбой вернуть сезон-
ные переходы на летнее и зимнее время 
поступает от жителей Коми, Кировской 
области, Татарстана, Марий Эл, Чува-
шии, Волгоградской области, страдаю-
щих ещё и оттого, что эти регионы ис-
кусственно притянуты к московскому 
часовому поясу (UTC+3). Им нужно вер-
нуть поясное время (самарское, UTC+4), 
считает М. Матвеев. 

На политических часах «единороссов» 
другое время. И оно всё больше входит в 
диссонанс с ритмом жизни страны. 

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

В последнее время большинство законопроектов, которые «еди-
нороссы», пользуясь своим численным превосходством, намереваются 
отклонить, рассматриваются Госдумой в особом порядке, то есть 
без вопросов, выступлений и обсуждений — только короткий доклад 
автора с изложением правовых новелл и содоклад представителя 
профильного комитета, аргументирующего причины отклонения. 
Таким галопом по европам 6 и 7 декабря парламентарии «проскака-
ли» 29 законопроектов, восемь из которых были инициированы 
фракцией КПРФ, и ещё один законопроект членов фракции коммуни-
стов был рассмотрен палатой подробно. Какие же правовые нормы 
предлагали ввести в российское законодательство коммунисты?

На всё ответ:  
ни да ни нет

В о-первых, за прошед-
шие несколько сезонов 
«Новая генерация» по-

степенно превратилась для 
ребят в весьма неудобного со-
перника. Сыктывкарцы регу-
лярно отбирают очки у нашей 
команды в чемпионате Рос-
сии, причём нередко дают бой 
МФК КПРФ в том числе и на 
его площадке. Поэтому и в 
упомянутой кубковой игре ни 
в коем случае нельзя было 
расслабляться. 

А во-вторых, действующие 
чемпионы страны проводили 
в уходящем году последний 
матч в домашних стенах пе-
ред своими преданными бо-
лельщиками. С учётом того 
факта, что первый круг чем-
пионата страны наша коман-
да провела, мягко говоря, ни-
же своих реальных возмож-
ностей, футболистам МФК 
КПРФ очень хотелось победно 
завершить этот кубковый 
матч на своей площадке и по-
радовать болельщиков и хо-
рошей игрой, и победой в за-
ключительном матче года на 
своём поле в Климовске. 

Но и соперник настраивал-
ся на эту встречу по-боевому. 
Обе команды выставили свои 
основные составы, что свиде-

тельствовало о бескомпро-
миссности поединка, в кото-
ром всё должен был решить 
настрой игроков. И он в итоге 
оказался выше у МФК КПРФ.  

Первый тайм можно было 
бы, без преувеличения, образ-
но назвать «бразильским кар-
навалом» в исполнении на-
ших легионеров. На площадке 

блистали Шимбинья, Баталья, 
Майя, усилиями которых 
команда КПРФ повела со счё-
том 2:0 к перерыву. Под стать 
бразильцам действовали на 
площадке и другие наши фут-
болисты, практически лишив-
шие сыктывкарцев шансов на 
какую-то опасную контригру. 

После перерыва «Новая ге-

нерация» попыталась пере-
хватить инициативу, проведя 
ряд атак на ворота МФК КПРФ. 
Но чемпионы страны не поз-
волили гостям сделать это и 
вскоре вновь взяли нити игры 
в свои руки. Наши футболисты 
продолжали уверенно контро-
лировать ход встречи и во вто-
ром тайме и забили третий 
мяч в ворота сыктывкарской 
команды. Со счётом 3:0 этот 
поединок и завершился. 

Таким образом, в заключи-
тельном матче года на до-
машней площадке МФК КПРФ 
одержал уверенную победу. 

Наши парни сумели порадо-
вать своих болельщиков и 
боевым настроем, и содержа-
тельным, красивым футбо-
лом, и результатом. И всем 
нам очень бы хотелось, чтобы 
эти составляющие кубковой 
победы в Климовске остались 
с командой и в наступающем, 
2024 году, когда игры и Кубка 
страны, и чемпионата России 
будут продолжены. 

Ответный четвертьфиналь-
ный матч состоится 6 января 
в Сыктывкаре, где нашим 
футболистам предстоит под-
твердить свою уже достаточ-
но весомую заявку на выход 
в полуфинал Кубка России. 
Хотелось бы надеяться, что 
добытое в первой встрече 
преимущество вкупе с до-
стойной игрой в гостях поз-
волит МФК КПРФ сделать 
следующий шаг в борьбе за 
почётный трофей. 

А в году уходящем нашей 
команде предстоит ещё про-
вести два выездных матча за-
ключительного 11-го тура 
первого круга чемпионата 
страны 23 и 24 декабря. Со-
перником МФК КПРФ будет 
дебютант Суперлиги липец-
кий ЛКС, ведущий борьбу за 
право попасть в восьмёрку 
сильнейших по итогам «регу-
лярки» и сыграть в плей-офф. 

 
Николай ЕВСТАФЬЕВ. 

 
q Атакуют чемпионы страны. 

Фото с сайта МФК КПРФ.

Первый шаг к полуфиналу сделан
В минувшую пятницу, 8 декабря, МФК КПРФ провёл на своей площадке в 

подмосковном Климовске первый четвертьфинальный матч Кубка России 
по мини-футболу против сыктывкарской «Новой генерации». Кроме тра-
диционной кубковой мотивации, у этой игры был для нашей команды и осо-
бый дополнительный подтекст.

«Не забудем! 
Не простим!»

Со 2 декабря стали отключать от газо-
снабжения абонентов в Тарском районе. 
Всего, по данным регионального мини-

стерства энергетики и ЖКК, газ перекрыли в 
28 многоквартирных и 336 частных домах, в 
основном — в Таре. Причина: традиционная 
неспособность ОАО «Тевризнефтегаз» устой-
чиво обеспечивать в морозы своих потребите-
лей. Как и в прошлые годы, с наступлением 
холодов на скважинах начало падать давление. 
Проблема застарелая, но в нынешнем году чи-
новники в угоду владельцам газового бизнеса 
действовали с особым цинизмом, допустив 
отключение газа не только для отопления, но 
даже для приготовления пищи, и «не замечая», 
что пострадавшими оказываются люди особых 
категорий, вплоть до инвалидов 1-й группы и 
грудных детей. То есть те, для кого устойчивое 
тепло жизненно важно. 

Депутат Госдумы РФ Андрей Алехин уже 
направил запрос по этому поводу генеральному 
прокурору РФ Игорю Краснову, требуя прове-
рить законность действий поставщиков газа. 

Не всё ладно и в областном центре. На круп-
нейшей омской ТЭЦ-5, принадлежащей АО «ТГК-
11», с 3 по 6 декабря (при уличной температуре 
минус 30) из девяти котлоагрегатов работали 
лишь пять. Это привело к резкому снижению 
температуры теплоносителя (проще говоря, во-
ды в трубах). Вместо +100 градусов, каким дол-
жен быть теплоноситель в большие морозы, в 
теплоцентрали шла вода, нагретая лишь до 75 
градусов. Соответственно, батареи в домах были 
еле тёплыми. В квартирах жителей трёх адми-
нистративных округов — Советского, Централь-
ного и Октябрьского, в детсадах и больницах от-
кровенно холодно, в школах объявили дистант 
не только из-за морозов на улице, но и из-за то-
го, что сидеть в классах просто невозможно. 

8 декабря мэр Омска Сергей Шелест рапорто-
вал о том, что ремонтным бригадам удалось за-
пустить два котла, теперь работают семь агрега-
тов, параметры теплоносителя постепенно по-
вышаются. Однако это не отменило возбуждения 
Следственным управлением СК РФ по Омской 
области по инициативе прокуратуры уголовного 
дела «по факту предоставления услуг тепло-
снабжения ненадлежащего качества». Также жи-

телям Омска, в чьих квартирах температура не 
соответствовала нормативной, обещают сделать 
перерасчёт по теплоснабжению на дни аварии. 

По неофициальной информации от работ-
ников ТЭЦ-5, главная причина сложившейся 
ситуации — в недостатке квалифицированных 
специалистов-ремонтников, способных ре-
ально разобраться, что делать в случае таких 
нештатных ситуаций, и, главное, прогнозиро-
вать их возникновение и принимать меры за-
ранее. Ремонтники в эти декабрьские дни ра-
ботали, как говорится, на износ, но их, квали-
фицированных рабочих и инженеров, в штате 
компании слишком мало. И это — несмотря 
на многомиллиардные доходы корпорации-
монополиста и многоэтажную надстройку из 
«эффективных менеджеров». 

Пока на ТЭЦ-5 эксплуатируется старое 
угольное оборудование. Идёт разговор о не-
обходимости её перевода на газ (ТЭЦ-5 — 
один из самых крупных источников загрязне-
ния атмосферы в городе). Но руководство АО 
«ТГК-11» не спешит вкладывать средства в 
модернизацию, добиваясь государственных 
дотаций. Перед рабочими же ставится мало-
выполнимая задача добиться устойчивого 
функционирования старого оборудования. 
Причём число чиновников и менеджеров, за-
седающих на всяких «оперштабах», раз в де-
сять превышает число рабочих, фактически 
занимающихся устранением аварий. 

 
Евгения ЛИФАНТЬЕВА, 

соб. корр. «Правды». 
г. Омск. 
 
P.S. Недавно в Омске прошла серия пике-

тов, участники которых потребовали от 
губернатора Виталия Хоценко и мэра го-
рода Сергея Шелеста выполнения обеща-
ний, данных в период выборов. Горожане 
недовольны плохой уборкой улиц, отсут-
ствием борьбы с гололёдом и плохой под-
готовкой системы ЖКХ к отопительному 
сезону. В связи с тем, что в Омске из-за 
якобы продолжающегося ковида все про-
тестные публичные мероприятия запре-
щены, пикеты были несогласованными.

Бодрые рапорты 
не прошли проверку 

Несмотря на бодрые рапорты губернатора Омской области Виталия Хоценко 
о готовности региона к зиме, в Омске и области с первыми морозами начались 
серьёзные проблемы с теплоснабжением.

СОЦИАЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ

8 декабря 1991 года в правительственной резиденции Вискули (Беловежская 
Пуща, Белоруссия) высшие должностные лица России (Борис Ельцин), Белоруссии 
(Станислав Шушкевич), Украины (Леонид Кравчук) подписали декларацию о роспу-
ске Советского Союза и соглашение о создании Союза Независимых Государств 
(СНГ). С тех пор прошло 32 года, которые показали: антиконституционная 
акция в Беловежской Пуще принесла горе всем без исключения народам СССР. 

7, 8 и 9 декабря в знак протеста против пре-
ступного беловежского сговора коммунисты 
Кабардино-Балкарии провели одиночные пи-
кеты «Не забудем! Не простим!».  

Плакат «Беловежские соглашения — пре-
ступление без срока давности!» у здания пар-
ламента КБР подняла первый секретарь Наль-
чикского горкома КПРФ Евгения Шидакова.  
С таким же лозунгом провела одиночный пи-
кет у Дома правительства КБР член Нальчик-
ского первичного отделения КПРФ «Искра» 
Оксана Тухужева.  

«Развал СССР — величайшая трагедия всего 
человечества!» — гласил плакат в руках и. о. 
руководителя КБРО «ВЖС — «Надежда России» 
Елены Казаченко. 

«Развал СССР — трагедия мирового масшта-
ба!» — стремился донести ту же истину первый 
секретарь Терского местного отделения КПРФ 
Алексей Гукепшев. 

«Развал СССР — не забудем, не простим!» — 
вторила ему в городе Майском коммунист, 

председатель районного отделения «ВЖС — 
«Надежда России» Наталья Щербакова. 

Три дня выходили на улицы с плакатами в 
руках коммунисты Баксана и Баксанского рай-
она (сельские поселения Псычох и Баксанё-
нок). Одновременно с ними прошли одиноч-
ные пикеты в посёлке Залукокоаже Зольского 
района, в городах Тереке, Майском и в центре 
Нальчика — у Дома правительства и парла-
мента Кабардино-Балкарской Республики, на 
площади Согласия, расположенной напротив 
Дома правительства КБР, в главном парке сто-
лицы республики — Атажукинском саду. 

В протестах коммунистов приняли участие 
активистки «Всероссийского женского союза 
— «Надежда России». 

Любовь ЯРМОШ, 
соб. корр. «Правды». 

Северо-Кавказский федеральный округ. 
 
q Одиночный пикет первого секретаря Бак-
санского горкома КПРФ Амины Барагуновой.
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БЕЛОРУССКИЙ ПРИМЕР

БРЮССЕЛЬ. Еврокомиссия предложила стра-
нам Евросоюза предоставить Украине гарантии 
безопасности, которые заключаются в расши-
рении военной помощи республике. Об этом 
заявил глава внешнеполитической службы ЕС 
Жозеп Боррель по прибытии на встречу глав 
МИД стран объединения. Главный евродипло-
мат также высказался против раскола по во-
просу поддержки «незалежной», несмотря на 
позицию Венгрии, блокирующей ряд инициатив 
Брюсселя. 

 
АНКАРА. Турция готова поддержать членство 

Швеции в НАТО в случае, если США сдержат обе-
щание по одобрению продажи исламской рес-
публике истребителей F-16, пишут турецкие СМИ. 
Ранее президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган 
заявил: Штаты отправляют Греции  истребители 
F-16, но при этом отказываются поставлять их 
его стране, несмотря на то, что Анкара за них за-
платила. 

 
ВАШИНГТОН. Союзники премьер-министра 

Венгрии Виктора Орбана  организуют закрытую 
встречу с членами конгресса от Республиканской 

партии в столице США, где обсудят американскую 
военную поддержку Киева  и способы добиться 
её прекращения. Двухдневное мероприятие ор-
ганизует консервативный аналитический центр 
«Херитэдж фаундэйшн», члены Венгерского ин-
ститута международных отношений и сотрудники 
посольства Венгрии в Вашингтоне.    

 
ВИЛЬНЮС. Евродепутат от Литвы  и бывший 

премьер-министр страны Андрюс Кубилюс  рас-
критиковал решение действующего президента 
Гитанаса Науседы переизбраться на второй срок 
в мае 2024 года. «Много слов о «мы» и госу-
дарстве «всеобщего благосостояния»: мне это 
напоминает анекдот, как муха сидит между рога-
ми тяжело пашущего вола и гордо заявляет, как 
хорошо мы пашем», — прокомментировал Куби-
люс далекоидущие планы главы государства. Он 
заявил, что сравнение Науседы с мухой неизбеж-
но из-за его безвредного жужжания и отсутствия 
пользы. По мнению евродепутата, республике 
нужен другой лидер, который принёс бы больше 
пользы. 

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

«Всего для представителей этой сферы органи-
зовано свыше 220 турпоездок. Средства на 
эти цели из бюджетов областного отраслевого 

профсоюза и первичных профорганизаций выделены 
для Гомельской областной клинической больницы, Го-
мельского унитарного предприятия «Фармация», Жло-
бинской центральной районной больницы. Значитель-
ные суммы на туристско-экскурсионную деятельность 
направили профком работников Гомельского госу-
дарственного медицинского университета, профкомы 
Гомельской университетской клиники — госпиталя 
инвалидов Великой Отечественной войны, Гомельской 
городской станции скорой медицинской помощи и 
др.», — уточнили в областной организации Белорус-
ского профсоюза работников здравоохранения. 

География туристических маршрутов весьма об-
ширна: от Гродно и Бреста до Москвы и Санкт-Петер-
бурга, от Лясковичей и Пинска до Витебска и Полоцка. 
В проходящий в Белоруссии Год мира и созидания ра-
ботники здравоохранения региона уделили много 
внимания военно-патриотической истории страны. 
Глубже осознать трагичность событий военного лихо-

летья позволило посещение музея Великой Отече-
ственной войны в Минске, мемориальных комплексов 
«Ола» в Светлогорском районе, в Красном Береге — в 
Жлобинском, «Озаричи» — в Калинковичском, «Буй-
ничское поле» — в Могилёвском, «Хатынь» — в Логой-
ском районах. Работников Жлобинской Центральной 
районной больницы впечатлила экскурсия по парку 
Победы на Поклонной горе в Москве. 

«В каком бы направлении ни планировали отпра-
виться наши медработники, одним из пунктов обя-
зательно будет мемориальный комплекс, находя-
щийся по пути следования. Путешествия вместе с 
профсоюзом — это время неформального общения и 
сплочения работников коллектива, когда яркое впе-
чатление от увиденного разделяется на всех и тем 
самым всех объединяет», — подчеркнула председа-
тель Гомельского обкома отраслевого профсоюза На-
дежда Зимина. 

В среднем для работников крупных клиник региона 
в январе — сентябре нынешнего года было организо-
вано по 3—4 поездки. В планах до конца года — 
десятки туристско-экскурсионных мероприятий.

В путешествия —  
с отраслевым профсоюзом 

 
Более 5,3 тысячи работников здравоохранения юго-восточного региона Белоруссии  

с начала года побывали с экскурсиями по республике и за её пределами по инициативе 
профкомов учреждений. Об этом сообщает БЕЛТА.

Создать праздничное настроение
Благотворительная акция «Единая Минщина — 

сердце Беларуси» пройдёт в Минской области в чет-
вёртый раз. Об этом корреспонденту БЕЛТА расска-
зали в пресс-службе Минского облисполкома.

В  этой акции принимают участие област-
ные организации, структурные подраз-
деления облисполкома, а также област-

ное объединение профсоюзов, отраслевые 
профсоюзные организации, ведущие обще-
ственные объединения регионов области. 

Три года акция проходила в формате авто-
пробега. Колонна из более чем 50 автомоби-
лей, украшенных Государственным флагом 
Республики Беларусь, следовала по маршру-
ту, в который были включены детские дома 
и интернаты, расположенные в районах 
области. Гости приезжали в социальные уч-
реждения не только с подарками, но и с но-
вогодней программой и со сказочными пер-
сонажами, создавая праздничное настроение 
для детворы. 

В 2021 году в рамках акции её участники 
посетили 10 детских домов и интернатов. 
Воспитанникам вручили угощения, игрушки, 
передали в эти учреждения технику, постель-
ные и канцелярские принадлежности, а так-
же подарочные сертификаты. 

На следующий год список расширился до 

18 объектов, а благотворительной акцией 
было охвачено более 150 ребят. 

В нынешнем году участники благотвори-
тельной акции посетят три детских дома се-
мейного типа, расположенных в Дзержин-
ском и Копыльском районах, приёмную се-
мью в Дзержинском районе и два социаль-
но-педагогических центра Борисовского и 
Слуцкого районов. Более 80 детей получат 
сладкие угощения, фрукты, спортивный ин-
вентарь, компьютеры, ноутбуки, а также бы-
товую технику, среди подарков будут и де-
нежные сертификаты на приобретение улич-
ного оборудования и другие значимые для 
детей нужды. 

Особенностью акции на этот раз станет 
обмен новогодними символами. Дети пере-
дадут участникам акции игрушку, изготов-
ленную своими руками, в обмен на символ 
областной акции. Все детские поделки можно 
будет увидеть на областном мероприятии, 
которое пройдёт 23 декабря в Слуцке. На 
праздник будут приглашены все юные участ-
ники благотворительной акции. 

В  центре внимания в послед-
нее время оказались про-
блемы Панамского канала. 

В районе этой важнейшей судо-
ходной артерии, соединяющей 
Атлантический и Тихий океаны, 
уже долго стоит засушливая по-
года. Как следствие, не хватает 
воды в питающем его озере Га-
тун, а это, в свою очередь, уже 
привело к значительному сниже-
нию пропускной способности ка-
нала. Как вариант судовладель-
цами рассматриваются возмож-
ности изменения маршрутов, 
чтобы провозить грузы через Су-
эцкий канал. Но уже первые рас-

чёты показали, что это приведёт 
к заторам и задержкам на таком 
альтернативном маршруте. Об 
этом, как уточнило агентство 
«Блумберг», сообщили, в частно-
сти, хозяева ряда греческих ком-
паний, владеющих несколькими 
сотнями судов. 

Как отметил исполнительный 
директор греческой компании 
«Ангеликус Груп» Свейнунг Стёле, 
«Суэцу потребуется принять го-
раздо больше судов. Это означает, 
что время ожидания на обоих его 
концах значительно увеличится». 
По его словам, Суэцкий канал, ко-
торый в принципе имеет пропуск-

ную способность больше, чем Па-
намский, «очень хорошо справ-
лялся с проблемами перегружен-
ности на протяжении многих лет», 
но сейчас нужно понимать, что 
есть серьёзные угрозы задержек.  

Как уже отметили специалисты, 
уровень воды в Панамском канале 
падает из-за того, что пересохло 
ключевое озеро, питающее его, — 
Гатун. Это, в свою очередь, про-
изошло из-за засухи в октябре: она 
стала сильнейшей с 1950 года. Также 
на ситуацию влияет явление Эль-
Ниньо — потепление, связанное с 
колебанием температуры поверх-
ностного слоя воды в экваториаль-
ной части Тихого океана. «Блум-
берг» в связи с этим прогнозирует, 
что из-за пересыхания канала к 
февралю 2024-го через него смогут 
проходить только 18 судов в день — 

примерно в два раза меньше, чем 
годом ранее. Одновременно отме-
чается резкое снижение «топлив-
ной» нагрузки на канал: сейчас че-
рез него в месяц проходят лишь че-
тыре-пять судов со сжиженным 
природным газом, в то время как 
ранее — по одному в день. 

Печальны и перспективы. Учё-
ные уже предупредили о наводне-
ниях и засухах в 2024 году из-за 
Эль-Ниньо, причём второй из этих 
природных катаклизмов будет и 
дальше прямо угрожать Панам-
скому каналу, который стал важ-
нейшей рукотворной межокеан-
ской артерией ещё в начале XX ве-
ка путём соединения озера Гатун 
системой шлюзов с Атлантиче-
ским и Тихим океанами.  

Сложности ситуации добавляет 
тот факт, что основной продукци-

ей, которую транспортируют по 
каналу, являются нефть, нефте-
продукты, сжиженный газ, кон-
тейнерные грузы, а также зерно. 
Всё это сегодня чрезвычайно вос-
требовано практически во всех 
странах и на всех континентах. 

Именно по этой причине мор-
ские поставщики лихорадочно 
ищут варианты замены Панамско-
му каналу для прохода из Атлан-
тики в Тихий океан. Поиски при-
вели к тому, что был обозначен 
ещё один маршрут: помимо Су-
эцкого канала, это путь через про-
лив Дрейка, когда судам нужно 
обогнуть Южную Америку с юга. 
Однако такой вариант можно рас-
сматривать лишь в крайнем слу-
чае: судовладельцы, уже исполь-
зовавшие этот маршрут, сообщи-
ли, что путь оказался в среднем на 

16—18 дней дольше, а это ставит 
вопрос о его экономической рен-
табельности. 

Впрочем, есть и ещё один ре-
альный путь решения проблемы. 
Но для этого человечеству необхо-
димо взяться за голову и самым 
серьёзным образом начинать 
борьбу с изменениями климата. 
Ведь то, что происходит сейчас с 
Панамским каналом, лишь один 
из звоночков, предупреждающих 

людей: более серьёзные проблемы 
ещё впереди. И осознание этого 
факта становится уже жизненной 
необходимостью. 

Пока же в отношении Панамского 
канала приходится с горьким сар-
казмом констатировать: похоже, 
приплыли… 

Николай ПЕТРОВСКИЙ. 
q Панамский канал быстро ме-
леет... 

Фото из открытых источников.

ЭКОНОМИКА И ЭКОЛОГИЯ

Помимо расширяющихся практически с каждым днём зон 
региональных конфликтов, что оказывает крайне негатив-
ное влияние на экономику многих стран мира, свою лепту в 
усугубление такого рода проблем вносит и климат. В част-
ности, именно климатические явления стали причиной новых 
осложнений в мировом морском судоходстве, на которое 
приходится значительное количество важнейших грузовых 
перевозок, питающих различные отрасли экономики подав-
ляющего большинства государств планеты.

Похоже, приплыли

Страна продолжает 
приватизацию страте-
гических активов. Те-
перь на продажу пла-
нируется выставить 
порты на Каспийском 
море. Помимо этого, в 
частных руках всё ча-
ще оказываются доро-
ги и озёра, а власти 
грозятся полностью 
отказаться от конт-
роля цен на социально 
значимые продукты. 

За 30 с лишним лет, с тех 
пор как Казахстан под-
нял на своих государст-

венных «мачтах» либераль-
ные «паруса», бизнесу пере-
шло множество активов — от 
кинотеатров и футбольных 
клубов до металлургических 
комбинатов и подразделений 
атомной компании «Казатом-
пром». Некоторые сферы, 
впрочем, власти до поры до 
времени не трогали, вынуж-
денно учитывая их стратеги-
ческий характер. Речь в пер-
вую очередь идёт о транспор-
те, значение которого для 
развития обширной и доста-
точно слабозаселённой стра-
ны трудно переоценить. 

Но в последнее время руки 
капитала потянулись и к этим 
лакомым кускам. Не так дав-
но, говоря о перспективах от-
расли, министр транспорта 
Марат Карабаев назвал две 
цели развития портовой ин-
фраструктуры. Во-первых, на-
ладить экспорт аммиака и во-
дорода в Европу. А во-вторых, 
передать порты Актау и Ку-
рык частному сектору. Этого, 
по словам чиновника, требует 
привлечение в транспортную 
сферу инвестиций, в том чис-
ле иностранных. Для поиска 
партнёров правительство ра-
ботает с Европейским банком 
реконструкции и развития. 

Детали планов в начале де-
кабря раскрыл председатель 
комитета железнодорожного 
и водного транспорта мин-
транса Олжас Сапарбеков. 
«Это может быть как один ин-
вестор, так и консорциум. Всё 
это сейчас обсуждается, — за-
явил он. — Сейчас ведём пе-
реговоры с крупными грузо-
отправителями и грузофор-
мирующими компаниями, в 
том числе и китайскими». Ряд 
источников в числе возмож-
ных покупателей называют 
арабские компании. 

Пикантности ситуации при-
даёт то обстоятельство, что 
порты Актау и Курык являются 
важными пунктами Транскас-
пийского транспортного 
маршрута. Его главными лоб-
бистами выступают США и Ев-
росоюз, стремящиеся напра-
вить потоки грузов в обход 
России и Ирана. Власти Казах-
стана с готовностью включи-
лись в проект с очевидной гео-
политической подоплёкой. 
Как сообщил президент Ка-
сым-Жомарт Токаев, в сред-
несрочной перспективе объё-
мы перевозок по Транскас-
пийскому маршруту могут 
увеличиться в пять раз. 

Ещё больше рычагов влия-
ния на Астану у Запада по-
явится с приватизацией пор-
тов. Не исключено, что аме-
риканский и европейский ка-
питал прямо или косвенно 
(через офшоры, международ-

ные банки и т.п.) попытается 
получить контроль над 
ключевой инфраструктурой. 
По любопытному совпаде-
нию, западные доноры акти-
визировали призывы к уско-
рению приватизации в Казах-
стане. Глава миссии МВФ Ни-
коля Бланше встретился с 
премьер-министром Алиха-
ном Смаиловым, сделав сле-
дующее заявление: «Мы ви-
дим амбиции республики по 
достижению более высоких 
темпов роста… Большое 
значение имеет то, каким об-
разом данный рост будет 
обеспечиваться. Именно это 
отражается в наших советах 
и рекомендациях. По нашему 
мнению, ведущую роль дол-
жен играть частный сектор 
при поддержке государства». 

Продажей портов либера-
лизация транспортной сферы 
не ограничивается. В 2024 го-
ду правительство намерено 
продать авиакомпанию «Ка-
зак Эйр». Постепенно прива-
тизируется железнодорожная 
система. Как недавно стало 
известно, пятая часть подвиж-
ного состава уже принадле-
жит частным перевозчикам. 
А в городе Каскелен Алма-
Атинской области жители ли-
шились возможности проезда 
по одной из важных дорог. 
Один из местных дельцов 
объявил, что она находится 
на его земле, и перегородил 
трассу забором. Многочислен-
ные обращения результата не 
дали. Чиновники пообещали 
разобраться с ситуацией лишь 
после того, как возмущённые 
люди вышли на митинг. 

Это далеко не единственное 
уродливое проявление капи-
тализма в республике. В пар-
ламенте на днях был поднят 
вопрос о том, кому принадле-
жат искусственные водоёмы 
и гидротехнические сооруже-
ния. Согласно обнародован-
ной депутатами информации, 
более двухсот дамб и водо-
хранилищ принадлежат част-
никам. И это в условиях ост-
рого дефицита воды, который 
проявился в последние годы. 

 

Н а этом фоне активизи-
руются призывы пере-
смотреть итоги прива-

тизации крупнейших пред-
приятий. Группа активистов 
Улытауской области обрати-
лась к властям с требованием 
изучить законность передачи 
бизнесу холдинга «Казах-
мыс», созданного на базе 
предприятия «Жезказган-
цветмет» и являющегося 
крупнейшим производителем 
меди. Авторы обращения на-
поминают, что приватизация 
была проведена по «бросовой 
цене». В итоге государство 
понесло громадные убытки, а 
владелец компании Влади-
мир Ким возглавляет список 
казахстанских миллиардеров. 
Этому способствуют, в част-
ности, массовое нарушение 

трудовых прав и пренебре-
жение нормами безопасно-
сти. В конце ноября на одном 
из рудников погибли два про-
ходчика. 

Но власти точно не соби-
раются идти на конфликт с 
крупным капиталом. Даже 
там, где руководство страны 
вынуждено вмешиваться в 
ситуацию, всё ограничивает-
ся перераспределением 
собственности между частни-
ками. Например, после траге-
дии на шахте имени Костен-
ко, унёсшей жизни сорока с 
лишним шахтёров, прави-
тельство объявило о разрыве 
соглашения с владельцами 
металлургической компании 
«АрселорМиттал Темиртау». 
Однако ни о какой национа-
лизации речи не идёт. Активы 
предприятия просто будут 
выкуплены другим владель-
цем — группой компаний 
«Аллюр». Рядовые работники 
между тем продолжают стра-
дать. С октября за них не про-
изводятся отчисления в фонд 
обязательного медицинского 
страхования, и людей уже от-
казываются принимать в по-
ликлиниках и больницах. 

Власти Казахстана между 
тем готовы пойти ещё даль-
ше, лишив население остатков 
социальной поддержки. Пер-
вый заместитель министра 
торговли и интеграции Айжан 
Бижанова предложила отме-
нить регулирование цен на 
социально значимые продо-
вольственные товары. На пер-
вом этапе — уже в начале сле-
дующего года — должен про-
изойти переход на рыночное 
ценообразование для девяти 
товаров. Это мука, хлеб, мо-
локо, картофель, яйца, соль, 
рис, гречневая крупа и рожки. 
В 2025 году придёт черёд 
оставшихся десяти продуктов, 
среди которых растительное 
масло, сахар, лук, морковь и 
т.д. Как обычно, чиновники 
объясняют свои людоедские 
инициативы общим благом. 
«В рыночной экономике 
ключевая проблема в отрас-
лях с регулируемыми ценами 
— нехватка инвестирования, 
что приводит к устареванию 
производственной инфра-
структуры, низкой произво-
дительности труда, неконку-
рентоспособности продукции, 
поэтому любое госрегулиро-
вание цен не в состоянии ре-
шить системные вопросы», — 
утверждает Бижанова. 

Вместе с планируемым уве-
личением НДС с 12 до 16 про-
центов и значительным ро-
стом тарифов это неизбежно 
скажется на благополучии 
миллионов граждан страны. 
Но власти буржуазных госу-
дарств волнуют совсем дру-
гие миллионы — в денежном 
эквиваленте. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

Казахстан 
под рыночной 

лавиной

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

Более удобная 
жизнь 

 
За толпой любопытных 

было практически не разгля-
деть выставочного стенда, 
на котором многочисленные 
посетители мероприятия об-
ступили робота в человече-
ский рост, дающего советы 
по вопросам, связанным с 
состоянием здоровья. 

После того как «пациент» 
описал симптомы, робот вы-
полняет экспресс-анализ, 
ставит диагноз и даёт реко-
мендации. С помощью этого 
робота люди могут диагно-
стировать лёгкие недомога-
ния не выходя из дома. 

Председатель правления 
хунаньской компании Cha-
oneng Robotics Сяо Сянцзян 
заявил, что данный робот 
приводится в действие ин-
теллектуальной системой, 
способной оказывать все-
стороннюю медицинскую 
поддержку: начиная от са-
мостоятельного осмотра и 
напоминания о приёме ле-
карств и заканчивая интел-
лектуальной самодиагности-
кой, видеоконсультацией и 
экстренной помощью. 

Подобные роботы уже об-
служивают несколько круп-

ных медицинских учрежде-
ний в Китае, во Франции, в 
Германии, Саудовской Ара-
вии и Сингапуре, добавил 
Сяо Сянцзян. 

За удобством стоит при-
менение вычислительных 
мощностей, таких как искус-
ственный интеллект и тех-
нология крупномасштабного 
моделирования. Кроме того, 
не только медицинская ин-
дустрия выигрывает от про-
дуктов интеллектуальных 
вычислений. Они также при-
меняются в различных от-
раслях промышленности, за-
метно повышая эффектив-
ность работы. 

Интеллектуальная система 
GeoHan, разработанная по-
ставщиком интегрирован-
ных аппаратных и про-
граммных продуктов Talk-
web Information Co., Ltd., яв-
ляется одним из ярких при-
меров. 

Система отлично работает 
для предоставления индиви-
дуализированных решений 
в области энергосбережения. 
Например, она помогает 
банкам разработать проекты 
по переходу на использова-
ние экологически чистых ис-
точников энергии, сниже-
нию энергопотребления, 
осуществлению процесса ре-

циклинга и низкоуглерод-
ной защиты окружающей 
среды. Она также способна 
сделать информационные 
платформы здравоохране-
ния более безопасными и 
эффективными. 

«В последние годы пере-
довые вычислительные тех-
нологии глубоко интегри-
руются с различными от-
раслями промышленности, 
становясь жизненно важ-
ной силой, стимулирующей 
национальное экономиче-
ское развитие, социальный 
прогресс и технологические 
инновации, что в конечном 
счёте делает жизнь людей 
более удобной», — сказал 
Ли Синьюй, председатель 
правления названной выше 
компании. 

 
Более умный 
образ жизни 

Многие сложные и неожи-
данные условия дорожного 
движения, которые требуют 
от водителей большей вни-
мательности и аккуратности 
при вождении авто, такие 
как объезд пешеходов или 
препятствий, обеспечение 
безопасной дистанции с еду-
щим впереди транспортным 

средством или реагирование 
на внезапные моменты до-
рожной обстановки, теперь 
легко выполняются пол-
ностью электрифицирован-
ными беспилотными робо-
такси. 

В Китае появляются мно-
гие компании, занимающие-
ся продвижением техноло-
гий автономного вождения 
и ускорением их коммер-
циализации. 

Услуги беспилотного ро-
ботакси, разработанные 
платформой автономного 
вождения Baidu Apollo Go, 
теперь доступны в таких го-
родах, как Пекин, Шанхай, 
Гуанчжоу и Шэньчжэнь. 

По сообщению этой ком-
пании, бортовое оборудова-
ние, установленное на робо-
такси, включая камеры, ла-
зерный радар и радар мил-
лиметрового диапазона, иг-
рают решающую роль в рас-
познавании сигналов из 
окружающей среды вокруг 
транспортного средства, пе-
редаче их в процессор обра-
ботки данных и выдаче ин-
струкций. 

В то время как автомобили 
«учились» ездить на автопи-
лоте, поезда «осваивали» са-
мостоятельное устранение 
неисправностей. В апреле 
этого года на железной до-
роге Шочжоу — Хуанхуа ус-
пешно завершились экс-
плуатационные испытания 
режима автономного вожде-
ния у тяжеловесного состава 
весом 20 тысяч тонн. 

Ключевые технологии, 
разработанные CRRC Zhuz-
hou Institute Co., Ltd, позво-
ляют поездам автоматиче-
ски выявлять и диагности-

ровать технические повреж-
дения, отметил представи-
тель компании Хоу Чжа-
овэнь. 

Если оборудование поезда 
выйдет из строя, система се-
тевого контроля подаст ма-
шинисту предупреждающий 
сигнал, предложив ему свое-
временно решить проблему, 
отметил Хоу Чжаовэнь. 

На фоне бурного развития 
новых технологий, таких как 
облачные вычисления, ис-
кусственный интеллект и 5G, 
аналитики считают, что вы-
числительные мощности 
уже стали важной инфра-
структурой для формирова-
ния будущего технологиче-
ского ландшафта Китая и со-
циально-экономического 
развития. 

В новом витке научно-
технологической револю-
ции и промышленных пре-
образований вычислитель-
ная техника и компьютер-
ная индустрия играют важ-
ную роль, заявил на конфе-
ренции чиновник мини-
стерства промышленности 
и информатизации КНР 
Чжао Чжиго. 

Благодаря революцион-
ным инновациям они де-
монстрируют могучую жиз-
ненную силу и неизмери-
мый потенциал, а также ста-
новятся ключевым драйве-
ром продвижения всесто-
ронней цифровизации, до-
бавил Чжао Чжиго. 

В последние годы Китай 
добился значительного про-
гресса в развитии вычисли-
тельной инфраструктуры, а 
индустрия вычислительных 
мощностей вступает на ин-
теллектуальный, экологич-
ный и безопасный путь раз-
вития. Согласно данным ми-
нистерства промышленно-
сти и информатизации, в по-
следние годы среднегодовые 
темпы роста индустрии вы-
числительных мощностей в 
Китае составляют почти 30 
процентов.

Народный Китай — страна 
революционных инноваций

Роботы, которые помогают дома диагностировать лёгкие недо-
могания, самоуправляемые такси, останавливающиеся по сигналу, и 
поезда с системами управления, диагностирующими условия эксплуа-
тации в любое время, — некогда футуристические представления о 
мире завтрашнего дня уже существуют сегодня. Благодаря всё более 
сложным алгоритмам, обилию данных и инновационным идеям «ум-
ный» образ жизни становится реальнее и, в частности, был проде-
монстрирован на Всемирной компьютерной конференции, проходившей 
в китайском городе Чанша.
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Российской Федерации 

ССооввееттссккииее  ииммееннаа

Литературовед и историк рус-
ской эмиграции В.В. Вейдле 
(1895—1979) так оценивал 

влияние Валерия Брюсова на лите-
ратурный процесс в России: «Брю-
сов сумел загипнотизировать своих 
современников. Даже будучи на-
много его моложе, даже противясь 
ему, отталкиваясь от него, они про-
должали его считать подлинным и 
большим поэтом. <…> Внушить 
столько доверия, приобрести такой 
авторитет дано было в нашей лите-
ратуре очень немногим. Места, ко-
торое он занимал в ней на протя-
жении десяти или пятнадцати весь-
ма значительных для неё лет, от-
нять у него никто не может. Совре-
менникам казалось, что он занима-
ет это место как поэт; потомки по-
няли или поймут, что оно принад-
лежит ему как литературному дея-
телю и как учителю поэтов». 

Это довольно ёмкая и, на наш 
взгляд, весьма обоснованная оценка 
поэтического и литературного на-
следия Валерия Брюсова, наследия 
противоречивого и неравнозначно-
го в своих отдельных частях. Именно 
Брюсова Александр Блок назвал 
своим учителем, «именно Брюсов в 
конце девяностых и начале девяти-
сотых годов вырубил просеку, от-
крыл путь даже иным из тех, кого он 
был моложе, всем «новым», всем их 
новшествам, а вместе с Мережков-
ским, хоть и не в союзе с ним, и все-
му нашему «серебряному веку» 
(Вейдле). 

Приведём дарственную надпись 
на обложке книги «Стихов о Пре-
красной Даме», которую собствен-
норучно сделал Александр Блок в 
1905 году: 

«Законодателю русского стиха,/ 
Кормщику в тёмном плаще,/ Пу-
теводной далёкой звезде./ Глубо-
коуважаемому Валерию Яковлеви-
чу Брюсову/ В знак истинного пре-
клонения».  

В то же время в своей дневнико-
вой записи в начале 1900-х годов 
Брюсов упомянул Блока лишь как 
наиболее заметного в группе начи-
нающих: «Блок бесспорно малень-
кий maître в нашей поэзии; он соз-
дал свою манеру письма, у которой 
нашлись даже свои подражатели». 
Блок же неустанно выражает своё 
восхищение поэзией Брюсова, в на-
чале 1900-х годов он считает Брюсо-
ва лучшим поэтом эпохи.  

На поэтический сборник Брюсова 
«Urbi et Orbi» (1901—1903) в письмах 
С. Соловьёву, А. Белому, самому 
Брюсову Блок отзывается так: «Кни-
га совсем тянет, жалит, ласкает, об-
вивает. Внешность, содержание — 
ряд небывалых откровений, озаре-
ний почти гениальных» (А. Белому); 
«Каждый вечер я читаю «Urbi другая 
конфигурация et Orbi». <. . .> У меня 
в голове груды стихов, но этих я ни-
когда не предполагал возможными 
<...> Быть рядом с Вами я не надеюсь 
никогда. То, что Вам известно, не 
знаю, доступно ли кому-нибудь ещё 
и скоро ли будет доступно» (В.Я. 
Брюсову, 1903); «Читать его (Брюсо-
ва. — А.Д.) стихи вслух в последнее 
время для меня крайне затрудни-
тельно, вследствие горловых спазм. 
Приблизительно как при чтении 
пушкинского «Ариона» или «Ненаст-
ный день потух». На языке до сих 
пор Брюсов» (С.М. Соловьёву от 1—6 
декабря); «Urbi et Orbi» всё ещё ли-
шает меня возможности писать 
вполне собственные стихи» (В.Я. 
Брюсову, 1904); «Брюсов теперь пер-
вый в России поэт. <...> «Urbi et Orbi» 
— крупнейшее литературное явле-
ние в последние годы. <...> Иные 
стихи лягут алмазами в коронах ко-
ролей» (А. В. Гиппиусу, 1904); «Я со-
вершенно не могу надеяться вырас-
ти до Брюсова, даже теперешнего. А 
что будет его будущая книга! Буду 
ждать с восхищением и надеждой» 
(С.М. Соловьёву, 1904).  

В одной из неопубликованных 
Брюсовым (по тактическим сообра-
жениям) в возглавляемом им мос-
ковском журнале символистов «Ве-
сы» рецензий Блока последний ста-
вит Брюсова рядом с Пушкиным по 
степени влияния на поэзию. Введе-
ние Брюсовым в поэтическую прак-
тику «прозаизации стиха» (термин 
Блока, речь идёт о верлибре — белом 
стихе) Блок сравнивает с преобра-
жением русского поэтического язы-
ка, который произвёл А.С. Пушкин в 
начале ХIХ века: «Когда у Пушкина 
«жук жужжал» — критик, как извест-
но, радовался появлению этого но-
вого лица. Теперь пищу для такой 
«радости» может дать русский «vers 
libre» или упоминание о предметах 
столь мало «возвышенных», каковы 
конки и поезда». 

Блока ошеломили и восхитили 
поэтическое открытие Брюсовым 
«страшного мира» буржуазного го-
рода и «мифологизация» городского 

быта. Ошеломило его прежде всего 
то, что с городской темой в совре-
менное искусство вошли жизнь, ре-
альная действительность, современ-
ность и история. «Конки» и «асфаль-
товые существительные» для Блока 
1903 года — знаки мира реальности, 
его символы, символы живого, зри-
мого, ощутимого, и именно их Блок 
«никогда не предполагал возмож-
ными». Город Брюсова, по Блоку,  
не только «страшный мир». За зву-
ками боя, быть может, стоит брю-
совский «ангел», и брат когда-нибудь 
«бросится на грудь поражённого 
брата», а «струнный бич» искусства 
укротит «диких зверей». В рецензии 
Блок признал, что Брюсов открыл 
для него живые «миры» города, ис-
тории, научил ценить жизнь во всех 
её стихийных проявлениях. Это был 
важнейший стимул к дальнейшей 
эволюции Блока-поэта. 

Мы здесь обильно процитировали 
тексты Блока, оценивающего Брю-
сова, потому, что эти оценки зафик-
сированы, и потому, что Александр 
Блок — безусловная для всех высо-
чайшая вершина русской поэзии. 
Заметим, однако, что в более позд-
ние годы Блок отошёл от преклоне-
ния перед Брюсовым. 

Приведённые оценки Блока не 
противоречат тому, что написал о 
Брюсове выдающийся поэт-симво-
лист и прозаик, автор уникального 
по эстетике романа «Петербург» 
Андрей Белый в статье «Поэт мра-
мора и бронзы» (1907): «Никогда 
Брюсов не изменялся: он всё тот же 
Брюсов в «Шедеврах», что и в «Вен-
ке». Он только проводил своё твор-
чество сквозь строй всё новых и но-
вых технических завоеваний. Он 
только отделывал свой творческий 
материал; и этот материал — всегда 
мрамор. От первых юношеских сти-
хотворений «Путей и перепутий» до 
изумительной поэмы «Царю Север-
ного полюса» тех же «Путей», и да-
лее: от этой поэмы до отчётливо 
изваянных, как мраморные статуи, 
стихотворений «Urbi et Оrbi», до 
изощрённой, как мраморное круже-
во, резьбы «Венка» — всё тот же пе-
ред нами Валерий Брюсов — поэт 
хаоса, философ мгновения, сочетав-
ший нужные ему элементы творче-
ства Тютчева, Пушкина, Баратын-
ского и Верхарна, преломивший их 
творчество в своей индивидуально-
сти. <…> Да, рыцарский меч, может 
быть, не по рукам современникам; 
оттого-то они поскорей стараются 
его прибрать в музей. Этим мечом 
высекает Валерий Брюсов свои об-
разы на мраморе и на бронзе. Убий-
ственной техникой — своим желез-
ным мечом — жонглирует Брюсов 
легко и свободно. <…> Валерий Брю-
сов, поэт хаоса и бесформенности, 
закрыл свою проповедь железным 
щитом формы. <…> Он глядит од-
новременно и в далёкое будущее, 
потому что он единственный среди 
нас, кто принадлежит вечности». 

То была «урожайная» эпоха на ве-
ликих, гениальных и выдающихся 
поэтов. Пожалуй, такого их количе-
ства ни до ни после на Руси не было. 
Поэтому им нелегко приходилось в 
том числе из-за чересчур высокой 
конкуренции, и оценить коллегу 
трезво и непредвзято не всякому 
было по плечу. Тем более что их 
претензии к Брюсову, высказанные 
столь талантливо и столь убедитель-
но, невозможно вовсе игнорировать. 
Так, выдающийся поэт-современник 
Брюсова, писатель и литературный 
критик Г.И. Чулков, не на шутку оби-
женный на Брюсова за нелицепри-
ятную критику (это надо иметь в 
виду), в книге «Годы странствий» 
(1930) вспоминал о Брюсове: «Брю-
сов был духовно загримирован под 
строгого и невозмутимого джентль-
мена. Сюртук Брюсова, застёгнутый 
на все пуговицы, и его по-наполео-
новски скрещённые руки стали уже 
традиционными в воспоминаниях 
современников. Отрывистая и чуть-
чуть картавая речь с неожиданной и 
подчас детскою улыбкою из-под 
усов была уверенна и точна. Поло-
жение «главы школы» обязывало, и 
Брюсов чувствовал себя предназна-
ченным для литературных битв. Ему 
была нужна маска мэтра. Соратники 
Брюсова по «Весам» любили его на-
зывать магом и окружали его лич-
ность таинственностью. Брюсову 
будто бы были ведомы какие-то ве-
ликие тайны творчества и жизни. И 
сам он любил казаться загадочным. 
В молодости Брюсов занимался спи-
ритизмом; его влекли к себе образы 
Агриппы Неттесгеймского, Пара-
цельса, Сведенборга (знаменитых 
мистиков. — А.Д.). <…> При этом 
Брюсов думал, что можно удачно 
сочетать оккультные знания и на-
учный метод. Трезвый и деловитый 
в повседневной жизни, Брюсов, ка-
жется, хотел навести порядок и на 

потусторонний мир. <…> Москов-
ские «декаденты» во главе с Брюсо-
вым озабочены были, прежде всего, 
вопросами поэтики, художествен-
ного ремесла, литературной техни-
ки. <…> Брюсов был цельный чело-
век. И в своей законченности он был 
прекрасен, как прекрасны и его точ-
ные, чёткие, ясные и нередко совер-
шенные стихи. Но Брюсов был не 
только поэт; он был делец, админи-
стратор, стратег. Он деловито хо-
зяйничал в «Весах», ловко распреде-
лял темы, ведя войну направо и на-
лево. <…> Брюсов при всём своём 
декадентстве был очень трезвый и 
бытовой человек, хороший директор 
Литературно-художественного 
кружка, домохозяин и вообще «по-
зитивист». <…> Брюсов исполнил 
честно и свято свой долг труда — не-
лёгкого и ответственного. Он не был 
одним из тех счастливых прозор-
ливцев, которые приходят, может 
быть, раз в столетие, чтобы открыть 
людям какую-нибудь величайшую 
правду, как Данте, Сервантес или 
Достоевский. Но зато на долю Брю-
сова выпала честь быть ревнителем 
формального совершенства». 

Говоря современным языком, 
Брюсов был прекрасным пиарщи-
ком. Он разжёг любопытство к 
собственному творчеству не только 
у коллег, но своими декадентско-
символистскими экспериментами, 
литературной игрой в спиритизм и 
магию дал толчок тому гигантскому 
интересу широкой публики России 
к поэзии, который не иссяк и поны-
не. Именно с Брюсова и его коллег 
по цеху, скажем, начинаются знаме-
нитые поэтические митинги-кон-
церты, которые в 1960-е годы про-
должили Евтушенко, Вознесенский, 
Рождественский. 

 

История Брюсова представляет 
собой прекрасное наглядное 
пособие для желающих стать 

поэтом или писателем. Один из са-
мых авторитетных биографов и ис-
следователей твор-
чества Брюсова Кон-
стантин Мочульский 
(1892—1948) в своей 
книге «Валерий 
Брюсов» рассказал, 
что дед Брюсова по 
отцу, Кузьма Андре-
евич, был крепост-
ным. Откупившись 
от своей барыни, он 
торговал в Москве 
пробками, нажил со-
стояние и купил дом 
на Цветном бульва-
ре, был человеком 
крутого нрава. Дед 
по матери, Алек-
сандр Яковлевич Ба-
кулин, занимался 
сочинительством: 
писал стихи, басни, 
повести, романы; 
поэт унаследовал от 
него страсть к лите-
ратуре.  

Отец Валерия 
Яковлевича был ти-
пичным «шестиде-
сятником», предста-
вителем демокра-
тической разночин-
ной интеллигенции. 
В «Краткой автобиографии» Вале-
рий Брюсов сообщает: «Над столом 
отца постоянно висели портреты 
Чернышевского и Писарева. Я был 
воспитан, так сказать, «с пелёнок», 
в принципах материализма и ате-
изма. Нечего и говорить, что о ре-
лигии в нашем доме и помину не 
было: вера в Бога мне казалась та-
ким же предрассудком, как вера в 
домовых и русалок».  

Впоследствии Брюсова нередко 
обвиняли (да и теперь подобные об-
винения звучат со страниц даже фе-
деральных изданий современной 
России) в том, что его переход на 
сторону большевиков после 1917 го-
да продиктован конъюнктурными 
соображениями. Однако это не со-
ответствует действительности: само 
происхождение, семейный круг и 
воспитание Брюсова внушили ему с 
детства демократические и социа-
листические взгляды на устройство 
общества. Он всегда был на стороне 
беднейших представителей народа, 
на стороне людей труда. Хотя в пер-
вые десятилетия его творческой дея-
тельности эти мотивы для него и не 
были центральными. Но тем не ме-
нее они были!  

В сборнике стихов «Urbi et Оrbi» 
(1903), которым восхищался А. Блок, 
звучит тема тяжёлого физического 
труда, достойного не только уваже-
ния, но и воспевания: 

 
Здравствуй, тяжкая работа, 
Плуг, лопата и кирка! 
Освежают капли пота, 

Ноет сладостно рука! 
Прочь венки, дары царевны, 
Упадай порфира с плеч! 
Здравствуй, жизни повседневной 
Грубо кованная речь! 

(Из стихотворения «Работа»). 
 
Своё впитанное от отца и деда 

материалистическое мировосприя-
тие Брюсов пронёс через все увле-
чения мистикой, богоискательством, 
оккультизмом и спиритизмом.  

В три года он уже выучился читать, 
в шесть лет начал вести дневник. 
Любимые книги были самыми вер-
ными его друзьями. Особенно увле-
кали Валерия романы Майн-Рида и 
Купера, Ксавье де Монтеспана, Дюма, 
Жюль Верна. Любимой его книгой 
был роман «Робинзон Крузо». 

В 13 лет вместе со своим одно-
классником Владимиром Станюко-
вичем (в дальнейшем — писателем 
и искусствоведом) юный Валерий 
стал издавать журнал «Начало». «Я 
вдруг понял, — написал он в днев-
нике, — что я прежде всего литера-
тор». Страсть к сочинительству за-
хватила его с непреодолимой силой. 
Тогда появились его первые стихи, 
рассказы, статьи, поэма «Корсар», 
трагедия в стихах «Линьона», аван-
тюрные повести: «Друзья Чёрного 
Кольца», «Разбойники горы Карда-
цума», «Два центуриона».  

В 1890 году начинаются увлече-
ния Брюсова математикой, астро-
номией, философией, он читает 
Спинозу, Бокля, переводит «Энеи-
ду» и баллады Шиллера. Его люби-
мые поэты в это время — Надсон и 
Лермонтов. В повести «Из моей 
жизни» Брюсов пишет: «Вторым 
моим кумиром был Лермонтов. Я 
его выучил наизусть и твердил «Де-
мона» по целым дням. В подража-
ние «Демону» написал я очень длин-
ную поэму «Король». Написал я для 
этой поэмы несколько тысяч стихов 
октавами. Размером «Мцыри» я на-
писал поэму «Земля»…» 

В 19 лет Брюсов — уже сложив-
шаяся личность, он одержим лите-
ратурой и посвящает ей всё своё 
время. Вот дневниковая запись 1892 
года: «Обдумывал трагедию «Сомне-
ние». Работать, писать, думать, из-
учать. Два дня буду работать с утра 
до вечера и вставать лишь затем, 
чтобы обдумывать какую-нибудь 
фразу».  

С детства он мечтает о славе, он 
уверен, что в нём зреет великий че-
ловек: «Мне грезится сцена, в кото-
рой я раскланиваюсь, крики «автора, 
автора», аплодисменты, венки, цве-
ты, зрительный зал, залитый огнями, 
полный тысячью зрителей… <…>  
Я рождён поэтом. Да! Да! Да!»  

В конце 1892 года Брюсов узнаёт о 
существовании французского сим-
волизма, и это навсегда определяет 
его дальнейшую судьбу. В повести 
«Из моей жизни» он рассказывает: 
«Понемногу я стал различать глав-
нейшие лица в новейшей русской 
поэзии. <…> Между тем в литературе 
прошёл слух о французских симво-
листах. <…> Я пошёл в книжный ма-
газин и купил себе Верлена, Мал-
ларме, А. Рембо и несколько драм 
Метерлинка. То было целое откры-
тие для меня». 

Брюсов с головой погружается во 
французскую литературу в стиле art 
nouveau («новое искусство»). Этот 
художественный стиль к тому вре-
мени распространился по всему ми-
ру под разными названиями, общее 
из которых — «искусство модерн». 
Основные художественные отличия 
модерна: стремление преодолеть 
хаос эклектизма в искусстве преды-
дущего времени, поиск гармонии 
искусства и жизни в период про-
мышленной революции. Мастера 
модерна стремились сочетать худо-
жественные и утилитарные функ-
ции создаваемых произведений, во-
влечь в сферу прекрасного все сферы 
деятельности человека, реализовать 
идеи преображения жизни средства-
ми искусства.  

Символизм был одним из течений 
в искусстве периода модерна и, в 
значительной степени, его идейной 
основой. За этим периодом закре-
пилось в русской культуре наимено-
вание «Серебряный век», а во фран-

цузской традиции — выражение «bel-
le époque» («прекрасная эпоха»). Роль 
зачинателя символизма в русской 
литературе Серебряного века всеми 
признана за В.Я. Брюсовым. 

В начале 1890-х Брюсов переводит 
стихи Верлена и Малларме и одно-
актную пьесу «L’Intruse» («Злоумыш-
ленник») бельгийского драматурга 
Метерлинка. В нём зреет уверен-
ность, что он станет вождём дека-
дентства: «Талант, даже гений дадут 
только медленный успех, если дадут 
его. Это мало! Мне мало. Надо вы-
бирать иное. Найти путеводную 
звезду в тумане. И я вижу её… То — 
декадентство. Да! Что ни говорить, 
ложно ли оно, смешно ли оно, но 
оно идёт вперёд, развиваясь, и бу-
дущее будет принадлежать ему, осо-
бенно когда оно найдёт достойного 
вождя. А этим вождём буду Я. Да, Я». 

«В эпоху русского ницшеанства 
многие символисты изображали из 
себя «сверхчеловеков». Брюсову не 
надо было ничего изображать: он 
был рождён сверхчеловеком», — за-
мечает К. Мочульский.  

Но чтобы стать «вождём дека-
дентства» в России, нужно было его 
создать. И юный Брюсов прекрасно 
справляется со столь гигантской за-
дачей — организацией целого лите-
ратурного направления. Видимо, 
прав Г. И. Чулков: у Брюсова были в 
наличии сильная организаторская 
жилка, трудолюбие и целеустрем-
лённость, унаследованные от род-
ственников — крестьян и купцов. 

Окончив гимназию и поступив на 
историко-филологический факуль-
тет Московского университета, Брю-
сов с утра до вечера сочиняет «сим-
волические стихи», в которых фор-
мальные особенности поэзии Вер-
лена, Рембо и Малларме превра-
щаются в некую «заумную речь». Ос-
новной признак нового искусства в 
интерпретации юного Брюсова-сим-
волиста — это «непонятность», что 
должно создать ему громкую и скан-
дальную известность. Но одного 
«символиста» — недостаточно, долж-
на быть «школа». Брюсову удаётся 
уговорить своего гимназического 
приятеля А. А. Ланга (в дальнейшем 
— русский прозаик, поэт, драматург) 
примкнуть к «движению».  

События развивались стремитель-
но. В феврале 1894 года Брюсов вы-
пускает тоненькую брошюрку «Рус-
ские символисты. Выпуск I. Валерий 
Брюсов и А. Л. Миропольский. Моск-
ва, 1894». В сборнике — стихи Брю-
сова, Вл. А. Маслова (псевдоним того 
же Брюсова) и А. Л. Миропольского 
(псевдоним А.А. Ланга). В статье «От 
издателя» Брюсов торжественно 
провозгласил «новое искусство» в 

русской поэзии — символизм: «За-
мечательно, что поэты, нисколько 
не считавшие себя последователями 
символизма, невольно приближа-
лись к нему, когда желали выразить 
тонкие, едва уловимые настроения. 
<…> Цель символизма — рядом со-
поставленных образов как бы за-
гипнотизировать читателя, вызвать 
в нём известное настроение». 

Цель была достигнута: о симво-
лизме и о Брюсове заговорили в ли-
тературных журналах, началась даже 
дискуссия. Число символистов стре-
мительно растёт. В конце года вы-
ходит второй выпуск «Символи-
стов», где опубликованы уже шесть 
авторов… Таким образом Брюсов, 
введя в обиход термин «символизм», 
назвал этим словом то, что не только 
витало в воздухе, но уже и суще-
ствовало в русской поэзии неосо-
знанно. Он придал русскому симво-
лизму организационно-теоретиче-
ское основание. «Один, напряжени-
ем своей железной воли, он вызвал 
к жизни «Литературное направле-
ние». И его вымысел становится дей-
ствительностью. И критика, и чита-
тели начинают верить в существо-
вание русского символизма», — сви-
детельствует Мочульский. 

 

Третий выпуск «Русских сим-
волистов» (1895) принёс Брю-
сову настоящую громкую сла-

ву за счёт опубликованного в нём 
стихотворения, состоящего из одной 
строчки и всего лишь пяти слов: 

О, закрой свои бледные ноги. 

Нужно признать, что и по сей день 
это — наиболее известное сочине-
ние автора. Оно вызвало настоящий 
шквал эмоций — восторгов и него-
дования, восхищения и оскорбле-
ний. Ещё не было «Пощёчины об-
щественному вкусу» Маяковского со 
товарищами по футуризму (1912) и 
пронзительной до непристойности 
«Москвы кабацкой» Есенина (1924). 
Потому что они вышли, как из гого-
левской шинели, из брюсовского 
пентаверба-пятисловия. Даже Алек-
сандр Блок в 1902 году написал сти-
хотворение, уже в самом названии 
которого обыгрывается брюсовское 
пятисловие — «Ты простёрла белые 
руки… (Подражание Вал. Брюсову)». 

Обратим внимание читателя 
лишь на один элемент поэтической 
техники, которую мастерски исполь-
зовал Брюсов в своём стихотворе-
нии-предложении — сингармонизм, 
или созвучие гласных в словах, со-
ставляющих поэтический текст. Ес-
ли произвести, так сказать, рентге-
нограмму пятисловной поэтической 
строчки, мы увидим следующий ряд 
певучих повторов:  

 
о-а-Ó-а-и-Э-́и-э-Ó-и.  
 
Именно магия сингармонизма 

брюсовского пентаверба (вместо ка-
кой-нибудь банальной рифмы типа 
«любовь — кровь») связывает слова 
и делает их поэзией. Это-то и оше-
ломило читателей, и в особенности 
профессиональных поэтов. Магия 
поэзии как самоцель, лишённая даже 
всякого смысла, может иметь само-
стоятельную художественную цен-
ность — именно это показал своим 
пятисловием Брюсов. 

Русская поэзия ХХ века многим 
обязана брюсовским экспериментам 
и прозрениям. Слово как таковое 
для Брюсова — не просто изобрази-
тельное и смысловое средство, но 
оно само по себе самоценно и яв-
ляется целью. Символистские стихи 
Брюсова декоративно-орнаменталь-
ны, филигранно точны. Если Лев 
Толстой, переписав «Войну и мир» 
восемь раз, оставил в огромных 
предложениях-абзацах по нескольку 
раз слово «что», и его это не беспо-
коило, то в текстах Брюсова каждая 
буква, каждый звук имеют своё не-
заменимое место и значение: 

 
Фиолетовые руки 
На эмалевой стене 
Полусонно чертят звуки 
В звонко-звучной тишине. 
 
Эти магические строки стихо-

творения «Творчество» из третьего 
сборника «Русских символистов» 
до сих пор поражают воображение 
ценителей. Выражение «магия поэ-
зии» после Брюсова стало не просто 
метафорой, а реальностью, мате-
риализованной в его строфах. 

 

Поэтические свершения Брю-
сова и история символизма 
— темы не для одной моно-

графии. Для нас же Брюсов интере-
сен прежде всего как поэт-новатор 
и как общественный деятель — ор-
ганизатор литературного процесса 
в России, а затем и в СССР. 

По свидетельству современников 
и литературоведов, слава Брюсова-
мэтра вполне заслуженна: его стихи 
стали руководством для поэтов. 
Именно у него Белый и Блок учи-
лись «стихотворному ремеслу». 
Именно Брюсов ввёл в литератур-
ный обиход народные песни сол-
датские, городские, фабричные, 
проложил дорогу «народнической 
лирике» Белого, «Двенадцати» Бло-
ка, поэзии Городецкого, Клюева, 
Кузмина, Маяковского и многих со-
ветских поэтов. 

Революции 1905 года посвящена 
неоконченная поэма Брюсова «Ага-
сфер в 1905 году». В ней поэт с него-
дованием обличает самодержавие: 

 
Но вы безвольны, вы бесполы, 
Вы скрылись за своим затвором. 
Так слушайте напев веселый: 
Поэт венчает вас позором. 
 
После Октябрьской революции 

1917 года Брюсов сразу стал на сто-
рону Советской власти. «Ещё в на-
чале 1918 года, — пишет он в авто-
биографии, — я начал работать с со-
ветским правительством, что на-
влекло на меня некоторые гонения 
со стороны моих прежних сотова-
рищей» (исключение из членов Ли-
тературного общества и т. д.). В 1919 
году Брюсов вступил в партию боль-
шевиков и искренне считал себя  
новым, советским человеком. «Он 
гордился тем, что он коммунист», — 
написал впоследствии о нём Луна-
чарский. 

Сначала Брюсов поступил на служ-
бу в качестве заведующего Москов-
ской книжной палатой; с 1918 по 
1919 год он состоял в должности за-
ведующего отделом научных биб-
лиотек Наркомпроса; в 1919 году пе-
решёл на службу в Государственное 
издательство и в 1920-м организовал 
Лито (литературный отдел Нарком-
проса) и при нём литературную сту-
дию. Под его редакцией выходит 
первый том Полного собрания сочи-
нений А.С. Пушкина (Госиздат). 

Продолжилась и его работа над 
техникой русского стиха. В 1918 году 
выходят его «Опыты по метрике и 
ритмике, по евфонии и созвучьям, 
по строфике и формам» (стихи 
1912—1918 гг.) со вступительной 

статьёй «Ремесло поэта». Эти пока-
зательные упражнения в стихотвор-
ной технике находят своё теорети-
ческое завершение в книге 1919 года 
«В. Брюсов. Краткий курс науки о 
стихе (Лекции, читанные в студии 
стиховедения в Москве в 1918 г.). 
Часть I. Частная метрика и ритмика 
русского языка». Вместе с А. Белым 
Валерий Брюсов был основателем 
науки о русском стихе. Он был пре-
красным педагогом и воспитал це-
лое поколение молодых поэтов. 

Последние годы жизни Брюсова 
полны кипучей деятельности. С 1921 
года в Первом Московском госу-
дарственном университете он чита-
ет курсы по истории древнегрече-
ской литературы, истории римской 
литературы эпохи империи и исто-
рии новейшей русской литературы. 
С того же года он читает лекции в 
Высшем литературно-художествен-
ном институте (впоследствии —  
Литинститут), который был создан 
по инициативе Брюсова. 

В честь пятидесятилетнего юби-
лея было организовано чествова-
ние Брюсова на государственном 
уровне. 16 декабря 1923 года в Рос-
сийской академии художествен-
ных наук под председательством 
Луначарского состоялось торже-
ственное соединённое заседание 
академии, Юбилейного комитета 
и Общества любителей российской 
словесности, посвящённое юбилею 
Брюсова. 

Пожалуй, наиболее ёмко о роли 
Брюсова в истории литературы Рос-
сии и СССР сказано в подготовлен-
ном А. Луначарским «Ходатайстве о 
награждении В. Я. Брюсова в Прези-
диум ЦИК»: 

«Мотивами такого высокого от-
личия для тов. Брюсова являются: 

1) Его выдающиеся поэтические 
произведения, представляющие со-
бою несомненно бессмертный вклад 
в русскую поэзию. 

2) Его огромные заслуги перед 
русской литературой как перевод-
чика исключительной точности и 
даровитости, как учёного исследо-
вателя техники стиха, как едва ли не 
первого пушкиниста в России. 

3) Участие тов. Брюсова в ответ-
ственной работе со всем усердием 
и всею преданностью, сначала в 
качестве заведующего Главным ко-
митетом по управлению литерату-
рой Наркомпроса, затем в качестве 
заведующего Отделом художе-
ственного образования там же и в 
течение всего этого времени в ка-
честве создателя, руководителя и 
главной силы Высшего института 
литературы, которому Наркомпрос 
постановил присвоить наименова-
ние Института имени Брюсова. 

4) Наконец, быть может, самой 
важной причиной для такого отли-
чия является то, что В.Я. Брюсов  
через год после Октябрьской рево-
люции, сотрудничая с Коммуни-
стической партией в этот год, по-
желал вступить в ряды Коммуни-
стической партии, заявляя, что он 
давно уже присматривался к собы-
тиям, проникся глубоким сочув-
ствием к идеям Маркса как учёный 
и историк и к революционным тен-
денциям Коммунистической пар-
тии как гражданин и культурный 
человек. <…> 

Нарком просвещения А. Луначар-
ский. 13 декабря 1923 г.». 

Целая гирлянда стихов Брюсова 
посвящена революции, Ленину, 
символам Советской власти. Это 
стихи не фальшивые, а искренние 
и мастерски сделанные. В них — 
переживания и мечты поэта и та-
ких же, как и он, интеллигентов, 
принявших революцию с надеж-
дой и радостью: 

 
В первый раз мысль,  

в жгучей зоркости, верит 
Зовам толпы, с буйством жизни  

слита: 
Строить, крушить,  

в битву ринуться! Перед 
Целью веков ниц простёрта  

мечта. 
Грозы! Любовь! Революция! —  

С новой 
Волей влекусь в ваш  

глухой водомёт, 
Вас в первый раз в песнях  

славить готовый! 
Прошлого — нет!  

День встающий — зовёт! 
(«В первый раз». 1920 г.). 

 
Уже после смерти Брюсова (в 

1924 г.) Анатолий Луначарский в 
статье «Брюсов и революция» на-
писал: «Да, этот поэт жаждал ге-
роического всю жизнь и большую 
часть своих лучших строк посвятил 
воспеванию героического, а если 
он не смог героически принять уча-
стие в нашем героическом, то он, 
во всяком случае, пришёл к нам — 
и как гражданин и как поэт. Протя-
нув к нам обе свои творческие ру-
ки, он сказал нам: «Берите меня 
как работника, как каменщика, ко-
торый трудолюбиво, заботливо по-
ложит несколько кирпичей в ваше 
здание». И он сделал так». 

Когда в возрасте пятидесяти лет 
поэт умер, за его гробом шли тысячи 
людей, то была настоящая манифе-
стация в его память. Валерий Брюсов 
был не просто поэтом, но строите-
лем, который заложил камни в фун-
дамент русской поэзии ХХ века. И 
труды его не пропали даром. 

 
Александр ДЬЯЧЕНКО.

Рыцарь поэзии, бард революции 
 

К 150-летию со дня рождения Валерия Брюсова
Пожалуй, нет другого поэта Серебряного века, 

который не вызывал бы столь безусловного восхи-
щения и поклонения со стороны представителей 
самых непримиримых течений — литературных и 
политических. И он же до сих пор подвергается жё-
сткой критике, вплоть до обвинения в угодничестве 
большевикам. Амплитуда зигзагов творческой судь-
бы и общественных предпочтений Валерия Брюсова 
соразмерна социально-политическому цунами эпохи 
трёх революций в России. Он оставил после себя 
политическую лирику, посвящённую Великой Ок-
тябрьской социалистической революции, как наказ 
очевидца тех событий грядущим поколениям.


